Informe, Capacitación en Base de Datos de la Biblioteca e Intervención de los Contadores Públicos

Elaborado por:

Miguel Ángel Revelo

David Alejandro Rojas

Luis Felipe Otero

Henry Stiven Moreno

Karen Tatiana Cadena

Julieth Nayeli Botina

Destinatario:

Docente, Carlos Omar Ojeda

UNIVERSIDAD DE NARIÑO PROGRAMA DE CONTADURÍA PUBLICA FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS, FACEA ADMINISTRACIÓN

23 de mayo de 2025

Capacitación en Base de Datos de la Biblioteca Alberto Quijano Guerrero

El día 19 de mayo tuvimos la oportunidad de tener la capacitación acerca de la base de datos de la biblioteca y además de la intervención de los contadores públicos, este evento tuvo lugar en el auditorio de la FACEA.

La capacitación por parte de la Biblioteca Alberto Quijano Guerrero de la Universidad de Nariño comenzó con una introducción sobre la importancia de estar al tanto de la información legal relevante para nuestra profesión.



La capacitación propiamente dicha tiene como objetivo proporcionarnos herramientas necesarias para acceder a la información relevante para nuestro trabajo y carrera. Se buscó que la sesión sea práctica, puntual y efectiva, de modo que podamos aplicar las herramientas aprendidas en nuestras conclusiones y en las instituciones donde desarrollemos nuestra labor.

Nos explicó que la Universidad de Nariño cuenta con un sistema de formación de desarrollo propio, lo que significa que todo lo que han encontrado en SAPIENS (el sistema académico) es a través de un software a la medida. Esto implica que las necesidades de la universidad y sus dependencias, tanto administrativas como académicas, se gestionan a través de este software.

Se destacó que, para acceder a los recursos bibliográficos digitales, es necesaria una validación o autenticación, ya que estos recursos tienen un valor monetario y se basan en suscripciones anuales. Por lo tanto, es importante que los contadores conozcan y utilicen estos recursos de la mejor manera posible. Se recomienda utilizar Google Chrome para acceder a los recursos, debido a su compatibilidad.

Se explicó cómo ingresar al sistema académico (SAPIENS) y cómo acceder al módulo de biblioteca. Se indicó que este módulo es intuitivo y fácil de usar. Dentro del módulo de biblioteca, se encuentra el catálogo bibliográfico, que permite a los usuarios ver qué recursos están disponibles en la biblioteca, no solo en el Museo Alberto Quijano, sino también en todas las bibliotecas que forman parte de la universidad.

Nos explicó que en el segundo piso de la biblioteca se encuentran colecciones que solo se pueden consultar en la sala de lectura, como obras de autores nariñenses y materiales de referencia. Se mencionó que el personal de la biblioteca puede ayudarnos a nosotros los usuarios a acceder al material físico, y que también es posible reservar material bibliográfico a través del sistema académico y el módulo de biblioteca. El catálogo muestra todo lo que hay a nivel físico en la biblioteca Alberto Quijano Guerrero y en las demás bibliotecas de la universidad.

En la capacitación, se explicó el proceso para reservar libros y acceder a los recursos digitales de la biblioteca. Se menciona que, una vez autenticado, se puede reservar un libro por 24 horas, impidiendo que otros usuarios lo tomen durante ese tiempo. Sin embargo, no se podrá realizar la reserva si se tiene alguna deuda pendiente.

Se destaca la posibilidad de gestionar los préstamos a través de la página web, incluso si hay inconvenientes para acceder físicamente a la universidad. Se puede renovar el préstamo por 10 días adicionales, extendiendo el plazo total a 20 días.

Se indica que los trabajos de grado a nivel físico están disponibles hasta el año 2018, mientras que los trabajos de 2019 en adelante se encuentran en formato digital. Para buscar trabajos de contaduría, se recomienda utilizar la búsqueda avanzada, seleccionando el programa correspondiente y ordenando los resultados por fecha.

Además del repositorio de trabajos de grado en SAPIENS, se menciona el Sistema Institucional de Recursos Digitales de la Universidad de Nariño, donde se publica la producción académica de docentes y estudiantes, incluyendo los trabajos de grado. Se explicó cómo acceder a este sistema y buscar trabajos de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, específicamente del programa de Contaduría.



Además, se hizo la invitación para que exploremos las revistas electrónicas y bases de datos gratuitas, así como la biblioteca virtual y las bases de datos por suscripción, que ofrecen una amplia gama de recursos digitales. Se explica que la biblioteca virtual funciona como

otra base de datos por suscripción y requiere más procesos para acceder a sus herramientas multidisciplinarias.

Por ejemplo, en la página web *EL LIBRO* y en otras más, nos comentaba que se utiliza un chatbot propio de la plataforma que se basa en inteligencia artificial diseñado para que tenga contenidos reales y calificados, lo que brinda plena seguridad sobre la veracidad y calidad de la información que se proporciona. Es importante destacar que esta herramienta está pensada como una herramienta de apoyo en el desarrollo de nuestras actividades. A diferencia de otras inteligencias artificiales como ChatGpt, que generan respuestas a partir de modelos predictivos entrenados con la información que esté disponible en la red y además ocasionando la alucinación de la inteligencia artificial, esto ocurre cuando un sistema de IA, genera información que parece correcta o creíble, pero en realidad es falsa, inventada o incorrecta, esto sucede porque estos modelos no "piensan" ni "saben" como lo haría una persona. En lugar de buscar datos reales, lo que hacen es predecir la siguiente palabra o frase basándose en patrones aprendidos de grandes cantidades de texto.

Por otro lado, se cuenta con un sistema de búsqueda eficiente, que incluye una opción de busqueda básica y otra avanzada. La búsqueda avanzada permite combinar operadores (como palabras clave, autores, fechas, etc.) para encontrar información de manera más precisa y específica y como la plataforma está conectada con nuestro correo institucional de Microsoft facilita la validación y el acceso a notas en las diferentes plataformas académicas y otros servicios personalizados. Se nos menciona que cuando se necesite agregar una norma técnica, en ICONTEC, se puede solicitar directamente a través de la plataforma y por último para facilitar el uso de todas estas funciones, también ofrece videos tutoriales que guían paso a paso a los usuarios en el manejo de las herramientas disponibles.

¿Cuáles son los documentos que pueden consultar en todo a esta búsqueda inicial? Si quieren ya, dentro de la misma normativa, la información, pueden hacer el filtrado de la búsqueda, lleguen a través, no sé, de documentos de la constitución, si son leyes, efectos, las funciones, en fin. ¿Qué tipo de obra? Pueden trabajarlo desde alguna área del derecho, porque si viene cierto, en este caso, podría asociarse a obra, pero también se pueden asociar a varias áreas del derecho. Eso lo podemos seleccionar desde acá.

¿Y qué tipo de publicación es lo que queremos nosotros encontrar? Todo eso lo vamos a poder realizar en el panel izquierdo, donde veis que hay métodos de filtración. Entonces, si queremos ya, seleccionamos alguno de los documentos que me lo sugiere, dentro de las posibilidades. No me dice una respuesta como tal, pero sí me da como unas herramientas adicionales para que yo pueda consultar.

¿Está bien? Esa es la referencia de X-Experta, de X-Comet. Esta es la de Maclaurin. Vamos a la parte de editoriales, aunque podemos hacer la búsqueda directamente desde acá.

Solamente para que miren de pronto la calidad de libros que tenemos a nivel electrónico. Una cosa que se me olvidó decirles, y es que las anteriores, se les puede generar recurrencia de acceso. Es decir, con un mismo libro, podemos ingresar todos de forma simultánea.

Acá no. Acá hay que echarle una característica distinta, porque a nivel contractual, con el Ponderósic, especificamos únicamente cuatro accesos por cada uno de los libros electrónicos. Eso es lo que se tiene que tener en cuenta, que si hay cuatro personas que han accedido al mismo libro, un quinto es prácticamente, mientras haya los cuatro iniciales, no va a acceder.

Y ACUT, el mismo libro que es ACUT, no lo vamos a tocar, pero, este es el libro ACUT. Vamos a la parte de editar a nivel listado, nada más. Si hay alguna financiera de Orozco, dependiendo de la edición de 2025, del 2023, también es de comportamiento organizacional, entonces son libros muy buenos y actualizados. Como ven, que además encontramos en la biblioteca, en la parte física, pero también los tenemos acá, como libros electrónicos, y estos son dentro más actualizados. Ingresan, seleccionan, y automáticamente están dentro de la herramienta y dentro del libro. Es sencillo, se les puede navegar dentro del libro, en muchos casos se van a poder encontrar también, una especie de evaluación de retroalimentación, y esos libros lo que les hacen es mostrarles el contenido, pero adicionalmente hacen una retroalimentación.

¿Aquí está Lex? Ahora tenemos aquí abajo, en este momento está en el proceso de evaluación, aunque sepan que otra área de conocimiento, como aquí Lex revela todos los meses, lo que tiene que ver con Lex, referencia latina, hace parte de Orozco. Estas son muy importantes, teniendo en cuenta la calidad de información. Estos artículos, no sé si ustedes han consultado en Scopus, por ejemplo, son bases de datos a nivel de investigación, son muy prestigiosas a nivel mundial, hacen parte de la serie.

El método de validación aquí sí cambia. ¿Por qué? Tanto para Science como para Scopus, por el proveedor de documentos de validación a través de IP únicamente. Pero si estamos por fuera de la universidad, aquí hay un incentivo de activación, y sí es necesario que tengan activo el correo electrónico institucional.

¿Por qué? Porque este incentivo es válido, efectivamente hace parte de la comunidad académica, y por lo tanto, ese acceso ya lo podemos realizar. Por ejemplo, aquí accedemos, yo ya hice inicialmente el acceso, ya me da, además de la universidad de Nariño, el acceso. Ya me muestra las iniciales que yo tengo.

¿Y eso cómo fue? A través de la validación del correo electrónico institucional. Son pasos relativamente sencillos, ahí en ese incentivo de activación está, y ya tienen el acceso. De lo contrario, no les va a permitir ingresar por fuera de loco.

Entonces, para hacer una verificación simple, aunque los voy a llevar a tiempo para eso, dentro de las organizaciones, vamos a buscar a la universidad de Nariño, qué es lo que tiene el relacionado en cuanto a investigación. Y este es lo que tiene la universidad de Nariño relacionado escopos en investigación. Más de 1.200 documentos registrados, pues a nivel

académico, en cuanto a ciencias de la computación, ingenierías, ciencias sociales, ciencias humanas, también en medicina, todos estos indicadores los van a poder utilizar acá.

Si ustedes tienen algo relacionado, no sé, ciencias de la computación, vamos aquí al enlace, todas las publicaciones que tienen, y podrán acceder a eso. ¿Vale? Pues esa es la dinámica, la metodología, y la trazabilidad que se debe tener en cuenta al momento de hacer la búsqueda. Y no solamente esa, sino todas las bases de datos.

Al finalizar dijo se despidió y rellenamos un formulario para saber si fue de nuestro agrado.



INTERVENCION DE LOS CONTADORES PUBLICOS

Comenzó con la contadora Lorena Estrada López comentándonos sobre la carrera de contaduría es una carrera muy hermosa. Tienen bastante conocimiento y desarrollan diferentes áreas. Ustedes se encuentran aquí por su esfuerzo, por su capacitación y no duden de eso jamás. La universidad es una asignación de segundo lugar. Gracias a la universidad como les dice el profesor, también me dio la oportunidad de trabajar en el proyecto.

Actualmente también participo como monitora en la BIS y posteriormente como técnico en la asociación de contabilidad. Actualmente me desempeño en cargo del centro de contabilidad. El aprendizaje ha sido bastante.



La contabilidad es una materia, una profesión muy dinámica. Siempre es para mejorar, para capacitarte. Siempre vamos a estar en movimiento. Un consejo. Capacítense, pero sobre todo aprendan de las experiencias de sus profesores, de sus compañeros. La teoría la encontramos en libros.

Pero la experiencia de sus compañeros, sus profesores, eso es lo que la verdad le afecta. Lo he ido a muchas vueltas. Jamás pensé estar aquí actualmente, pero gracias a las diferentes personas, compañeros, amigos he vuelto a estar aquí.

La contabilidad es algo que viene de bastante responsabilidad. Vamos a ver qué público y qué información que estamos dando es real. Entonces ustedes van a ser donde sea sector privado o sector público asesores, van a estar en la toma de decisiones. Entonces su papel es muy importante. Los felicito, esfuerces en los que lo pueda colaborar.

Nos recomendó varias páginas para informarnos, algunas de ellas fueron: Legis, experta, actualícese y algunas otras. Aconsejo capacitarnos en excel avanzado y que en el Sena podrías realizar un curso sobre esto y también enfocarnos dentro del sector que elijamos ya sea de contabilidad pública, gerencia o servicios y respecto a en que deberíamos tener un mayor énfasis, dijo que deberíamos enfocarnos en lo tributario.

Nos aclaró la diferencia que tiene la contabilidad en el sector público y en el privado, como las distintas cuentas que se usan, para ella el sector privado le resulto de un mayor aprendizaje respecto a nóminas, seguridad social, configuración electrónica. Nos recomendó usar powerbi, ya que este nos ayuda a manejar una gran cantidad de datos y tener un buen orden.

Le preguntaron sobre que pensaba sobre la inteligencia artificial y dijo que no deberíamos verla como algo malo si no que deberíamos usarla como un aliado respecto a la información.

También le preguntaron que como se podría trabajar en la universidad en la parte contable y respondió que todos los que trabajan ahí son titulados, pero lo que más se valora es la practicidad, hacer más cosas de las que nos corresponden, ayudarse entre compañeros y capacitarse siempre que se pueda.

Además, la señorita Lorena se le realizó la pregunta de cómo manejar el tiempo en una carrera tan exigente como es la de Contaduría a lo cual nos aconsejó en gran medida tener pasatiempos, hablar con la familia o salir al caminar para que el trabajo no sea tan estresante si no que se puedan llevar los dos para así evitar el estrés que conlleva tener tantas responsabilidades

A continuación, se presentó el contador Erick Santiago que formó parte de la primera promoción de Contaduría del 2011 desde 8 semestre entró en monitorias en la Universidad para luego tener la oportunidad de trabajar en la Universidad, de eso nos comenta que son 14 años trabajando ahí. Actualmente trabaja en la parte tributaria de la Universidad.



Nos comentó que la Universidad sienta las bases para nuestro futuro laboral ya que en este es un constante aprendizaje al tener que capacitarse, leer, estar informado y en contacto con otras personas del medio.

Esto es muy importante para ser competitivos a futuro, estar informado en foros noticieros ya que constantemente se cambian las reglas de juego. Con esto terminó la charla con los contadores.

Conclusiones

- La capacitación sobre el uso de la base de datos de la Biblioteca Alberto Quijano Guerrero nos subrayó la necesidad de estar al tanto de la información legal y académica relevante para diferentes programas de la universidad, además de la gran cantidad de bases de datos que facilita el acceso a recursos bibliográficos digitales y fisicos, lo cual es crucial para nuestro desarrollo académico. Esta primera intervención fue especialmente valiosa porque nos permitió conocer más a fondo nuestra universidad y los múltiples beneficios que ofrece a los estudiantes de la universidad.
- La intervención de los contadores públicos destacó la importancia de la formación continua y la actualización constante, brindándonos así visiones claras sobre los retos que implica nuestra carrera y de cómo deberíamos enfrentarlos, esto con el objetivo de formarnos como contadores más capaces, preparados y competentes.

Recomendaciones

- Aprovechar al máximo los recursos bibliográficos digitales y físicos disponibles a través de la Biblioteca Alberto Quijano Guerrero y el sistema SAPIENS.
- Realizar cursos como, por ejemplo: excel avanzado para mejorar la gestión y análisis de datos.
- Organizar el tiempo de manera eficiente para cumplir con las responsabilidades académicas y profesionales.
- Mantenerse informado a través de foros, noticieros y otras fuentes de información para estar al tanto de los cambios en las normativas y prácticas contables.
- Más que una recomendación sería un agradecimiento a nuestro profesor, a los contadores Lorena Estrada López, Erick Santiago, y por la capacitación por parte de la Biblioteca Alberto Quijano Guerrero de la Universidad de Nariño por el tiempo que fue dedicado para realizar las diferentes charlas.